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Впервые в регионе два вуза

объединяются в один

Опора образования

Губернатор области А.И. Бочаров провел рабочую встречу с руководителями

волгоградских технических вузов – ректором Волгоградского государственного

архитектурно-строительного университета С.Ю. Калашниковым, ректором

Волгоградского государственного технического университета В.И. Лысаком и

президентом этого вуза И.А. Новаковым. Главной темой для обсуждения стало

объединение ведущих технических университетов в региональный опорный вуз.

Ученые советы ВолгГАСУ и ВолгГТУ практически единогласно проголосовали за свое

объединение в региональный опорный вуз. Глава региона поддержал этот шаг, отметив его

важность для жителей Волгоградской области.

«Это исторический шаг для высшей школы Волгоградской области, умножение наших сил, –

сказал Андрей Бочаров. – Это важное и взвешенное решение, направленное исключительно

на развитие высшей школы, фундаментальной и прикладной науки, экономики

Волгоградской области в целом».

Губернатор подчеркнул, что выпускники опорного вуза будут более востребованы на рынке

труда, потому как объединение позволит оптимизировать систему подготовки кадров. При

создании единого опорного университета, особо отметил губернатор, важно сохранить

научные достижения, кадровый состав, специальности, наработанные ВолгГАСУ и ВолгГТУ

за долгие годы.

Напомним, в ближайшее время на федеральном уровне будет объявлен конкурс по созданию

в субъектах РФ опорных профильных университетов Минобрнауки России. Это новый этап

модернизации системы высшего образования. Создание опорных вузов предполагает в

каждом регионе свою модель объединения.

В волгоградском регионе вслед за техническими университетами возможность объединения

других вузов не исключена. Всего до конца года в стране планируется создать 15 опорных

вузов.

Пресс-служба обладминистрации.

 1 / 26



2 октября 2015 г. — № 1491(27) — Политехник + Студинфо

http://gazeta.vstu.ru

Актуальное интервью

Аналогов пока нет

Итак, слияние технических вузов в Волгограде – вопрос практически решенный. О том, как

будет проходить процедура объединения, глава регионального комитета образования и науки

А.М. Коротков рассказывает ИА «Волга-Медиа».

– На минувшей неделе в Министерстве образования и науки России прошла встреча с

ректорами вузов страны, которые потенциально могут влиться в программу объединения

высших учебных заведений и стать участниками конкурса на образование опорных вузов. На

этой встрече были детально разъяснены вопросы механизма сначала участия в конкурсе,

затем – слияния, – пояснил Александр Михайлович. – Конкурс будет объявлен Минобрнауки

в начале октября. Для того, чтобы включиться в список участников, необходимо

положительное решение ученых советов вузов-претендентов. Как вы уже знаете, в

Волгоградской области готовность объединиться выразили пока два вуза – ВолгГТУ и

ВолгГАСУ: теперь их ждет этап прохождения конкурса, затем – в течение месяца –

рассмотрение заявки, вынесение решения и – начало работы по объединению. По моим

подсчетам, слияние займет порядка 3-5 месяцев, остальное время понадобится на отработку

формальностей.

– То есть, существует вероятность того, что Минобрнауки может не одобрить

заявку нашего региона?

– Скажем так, вероятность вынесения одобрительного решения в нашем случае уже близка к

ста процентам. Это обусловлено, в том числе, и тем, что пока не все вузы страны,

подведомственные министерству, спешат с оформлением заявок. Но самое главное, по тем

критериям, которые предъявляются к созданию конгломерата, наши вузы действительно

лидируют – каждый из них в отдельности уже представляет собой мощное

научно-образовательное учреждение с годами наработанной практикой преподавания,

спецификой направлений – то есть, крепким потенциалом для будущего опорного вуза.

– Александр Михайлович, существуют опасения, что, соединившись, два, в

общем-то, ведущих вуза могут потерять свое, если можно так выразиться,

очарование для абитуриентов, которые выбрали для своей учебы именно ВолгГТУ

или ВолгГАСУ…

– Я уверен, что будущий опорный вуз станет, без всяких сомнений, явлением уникальным в

образовательной сфере нашего региона, аналогов которому нет. Процесс модернизации

системы высшей школы обусловлен рядом объективных демографических причин, которые

наблюдаются в стране. А причины таковы: чтобы не потерять того объема абитуриентов и

студентов, который в последние годы заметно снизился, и сохранить свою базу,  вузы

должны укрупняться. Это понимают и в Минобрнауке, и вузовские преподаватели, и ректоры

на местах.
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Спасением в такой ситуации как раз и становится создание крупных федеральных

университетов, национальных исследовательских центров, примером которых станет и наш

будущий региональный опорный вуз. Предположения, что в случае слияния могут быть

утрачены конкретные направления деятельности каждого вуза, также абсолютно

беспочвенны. Разумеется, эта работа будет проходить под контролем со стороны

общественности и прежде всего губернатора Волгоградской области Андрея Ивановича

Бочарова.

Будет создан Наблюдательный совет, другие надзирающие структуры, которые не позволят

учебному конгломерату отклониться от заданного курса. Понимаете, те отрасли, куда уходят

работать выпускники ВолгГТУ и ВолгГАСУ – строительство, городское хозяйство, инженерия

– это главные направления в экономике, а потому потерять их просто невозможно.

– Александр Михайлович, какие еще вузы нашего региона заявили о своем

желании объединиться?

– Пока речь идет только о технических вузах, все, что будет происходить дальше – дело

конкретных учебных заведений. Все будет зависеть от их желания, их прогнозов и

намерений. Пока информации о планах других высших учебных заведений на слияние у нас

нет, но в любом случае мы готовы поддержать их решения, какими бы они ни были.
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Заметки с заседания

«Первый этап мы прошли»

Первым в повестке дня очередного заседания ученого совета университета был

вопрос об участии ВолгГТУ в конкурсе по созданию региональных опорных вузов,

проводимом Минобрнауки России, с докладом по которому выступил ректор

техуниверситета, чл.-корр. РАН В.И. Лысак.

Но прежде, чем приступить к нему, руководитель вуза напомнил о проведенном накануне

внеочередном расширенном заседании ученого совета техуниверситета, на котором

обсуждался вопрос об объединении Волгоградского государственного технического

университета и Волгоградского государственного архитектурно-строительного университета.

Параллельно этот же вопрос рассматривался и на заседании ученого совета ВолгГАСУ. В

итоге коллективы обоих вузов проголосовали за свое объединение. И это стало первой

ступенью на пути к созданию опорного вуза в регионе.

Историческим шагом для высшей школы волгоградского региона назвал слияние двух

технических вузов губернатор Андрей Иванович Бочаров на последовавшей встрече с

руководителями этих университетов.

Конечно, этому предшествовала большая работа, отметил руководитель ВолгГТУ, выступая

на ученом совете, но другого пути у нас нет, а есть шансы стать опорным вузом. И буквально

после перерыва В.И. Лысак вернулся в зал с пакетом: «Итак, первый этап мы прошли. У меня

в руках письмо, подписанное губернатором, в котором он поддерживает слияние двух

технических вузов в волгоградском регионе и обращается с такой же просьбой к главе

Минобрнауки России Дмитрию Викторовичу Ливанову, – с радостью в голосе сообщил

Владимир Ильич.

Светлана Васильева.

Фото Ильи Скворцова.

Полная версия на сайте вуза.
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Поздравляем!

Президент ВолгГТУ – Почетный

профессор РХТУ

В минувшую среду на заседании ученого совета РХТУ чествовали президента

ВолгГТУ, академика РАН, профессора Ивана Александровича Новакова по поводу

присвоения ему звания Почетного профессора Российского

химико-технологического университета им. Д.И. Менделеева. 

В торжественной обстановке руководством университета ему были вручены диплом, медаль

и мантия Почетного профессора.

В ответной речи Иван Александрович поблагодарил коллег за высокую честь стать Почетным

профессором такого признанного университета, как РХТУ, одного из старейших и

известнейших вузов страны. Многие его выпускники работают на ключевых должностях в

научных организациях и промышленных компаниях в России и за рубежом.

Ведущие ученые и педагоги университета были неоднократно удостоены высоких

государственных и научных наград. Лауреатами Нобелевской премии являются профессор

А.М. Настюков (1911 год) и выпускник РХТУ И.Л. Лейтес (2007 год). 80 сотрудников вуза

являются лауреатами Ленинской и Государственной премий СССР.

Начиная с 2009 года, 8 сотрудников РХТУ удостоены премий Президента России в области

образования, 16 – премий Правительства РФ в области образования и в области науки и

техники, 2 – Государственной премии РФ, международной научной премии имени

Александра фон Гумбольдта.

Действительными членами и членами-корреспондентами Российской академии наук избраны

41 выпускник университета.

Во время своего выступления Иван Александрович сделал развернутое сообщение о

деятельности Волгоградского государственного технического университета, в котором он

работает с 1971 года.

Рассказал о научных и образовательных достижениях, проектах и разработках ВолгГТУ. И.А.

Новаков также предложил совместную реализацию научных разработок в области

полимерных композиционных материалов в рамках инжинирингового центра, созданного в

ВолгГТУ.

А в четверг Ивана Александровича Новакова поздравляли с этим событием уже в своем вузе

ректор и проректоры ВолгГТУ.
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Для справки

Звание Почетного профессора РХТУ присваивается: российским специалистам в области

химии, химической технологии, организаторам отечественной науки, образования,

производства, выдающимся общественным деятелям, внесшим значительный вклад в

развитие Российского химико-технологического университета имени Д.И. Менделеева, в

становлении и развитии отечественного и химико-технологического образования.

Почетными профессорами РХТУ в разные годы становились  академики: Алексей

Митрофанович Кутепов, Олег Матвеевич Нефедов, Николай Тимофеевич Кузнецов, Николай

Павлович Лаверов, Геннадий Федорович Терещенко, Илья Иосифович Моисеев, Борис

Федорович Мясоедов, чл.-корреспонденты Геннадий Алексеевич Ягодин, Оскар Иосифович

Койфман и другие.

Кроме этого, еще в 1961 году ученым советом вуза было принято решение об учреждении

звания Почетного доктора. Этого звания удостаиваются известные химики, технологи,

организаторы науки и высшего образования, общественные деятели, естествоиспытатели,

экологи, политики, деятели культуры.

Среди самых известных Почетных докторов РХТУ – член Королевского общества и

Королевского института химии, баронесса, бывший премьер-министр Великобритании

Маргарет Тэтчер, исследователь Мирового океана, фотограф, режиссер, изобретатель

Жак-Ив Кусто, путешественник и ученый-антрополог Тур Хейердал, оперная певица

Монсеррат Кабалье, певица (лирико-драматическое сопрано) Галина Павловна Вишневская,

композитор и исполнитель, автор и постановщик световых шоу Жан-Мишель Жарр  и многие

другие прославленные люди.

Полная версия на сайте ВолгГТУ.
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Подробности

В Волгограде начался процесс слияния

вузов

Два волгоградских технических вуза – ВолгГТУ и ВолгГАСУ – подписали соглашение

об объединении в единый вуз. Слияние позволит им усилить кадровый и научный

потенциал и, что не менее важно, – рассчитывать на финансовую поддержку со

стороны Москвы.

Накануне ученые советы ВолгГАСУ и ВолгГТУ практически единогласно проголосовали за

свое объединение в региональный опорный вуз. Предполагается, что выпускники нового вуза

будут более востребованы на рынке труда, поскольку объединение позволит оптимизировать

систему подготовки кадров. Кроме того, предполагается, что слияние научного потенциала

сделает объединенный вуз авторитетнее, что должно также положительно сказаться на его

привлекательности в глазах абитуриентов.

Напомним, что создание опорных вузов представляет собой новый этап модернизации

системы высшего образования в России. Объясняется это тем, что из-за «демографической

ямы» некоторые вузы не могут набрать достаточное количество сильных абитуриентов и

обеспечить высокое качество преподавания.

В качестве выхода Минобрнауки предлагает объединение вузов, которое должно происходить

на добровольных началах, с согласия ученых советов каждого из решившихся на слияние

высших учебных заведений. В качестве поощрения опорным вузам обещано федеральное

финансирование.

В ближайшее время на федеральном уровне будет объявлен конкурс по созданию в субъектах

РФ опорных профильных университетов Минобрнауки России.

Глава комитета образования и науки администрации Волгоградской области

Александр Михайлович КОРОТКОВ уже высказался насчет того, что вероятность

одобрения первого волгоградского опорного вуза профильным министерством, по его

мнению, близка к 100 процентам. Отчасти это объясняется тем, что пока российские вузы в

большинстве своем не готовы пожертвовать своим суверенитетом, согласившись на

объединение.

Бывший первый вице-губернатор Волгоградской области, проректор по учебной

работе ВолгГТУ Владимир Александрович КАБАНОВ заявил о том, что высоко

оценивает «усилия и мудрость коллективов двух вузов, объединяющихся на принципах

равноправия и взаимоуважения».

«В этом объединении никто не будет смотреть на другого сверху вниз, – убежден господин

Кабанов. – В итоге в регионе появится серьезный, насчитывающий более 25 тысяч студентов,

вуз с богатой школой, который не только будет поддерживаться региональными властями, но

и будет поддерживаться – в том числе материально – со стороны Министерства образования

и науки. Это дополнительные вливания для его становления, для становления научной

школы. На окончательную интеграцию будет дан какой-то период времени: поговаривают о

трехлетнем сроке, в течение которого нужно будет выйти на заданные рубежи и параметры.

Ректоры должны договориться о «дорожной карте», в которой будет буквально пошагово

прописан процесс объединения. Решения о сокращении и объединении кафедр будут

принимать ученые советы. Пока ни один комментатор, включая меня, не может предугадать,

как все это будет происходить, но то, что это сделано вовремя и правильно, и то, что это

поддержит оба наших вуза, – это несомненно».
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Ректор ВолГУ Василий Валерьевич Тараканов, в свою очередь, порадовался за коллег из

технических вузов:

– Создание первого в регионе опорного вуза я считаю историческим событием, – сообщил

V1.ru господин Тараканов. – Готов даже выразить восхищение смелостью и ответственностью

не только руководства, но и членов ученых советов обоих вузов перед будущим региона,

перед жителями региона. Я считаю, что это очень правильное решение. Глубоко убежден в

том, что это позволит не только сохранить инженерную, строительную науку в

Волгоградской области, но и двинуться вперед, как в науке, так и в образовании. Не

сомневаюсь, что объединение этих двух вузов повысит привлекательность волгоградского

образования в глазах не только наших абитуриентов, но и абитуриентов из соседних

регионов и, наверное, даже стран.

Не скрою, мне бы хотелось, чтобы таких опорных вузов в регионе было два. И шансы на это,

на мой взгляд, есть.

О программе формирования опорных региональных университетов

До 2020 г. будет создано 100–120 опорных университетов (за счет средств ФЦПРО):

• в 2015 г. – 15;

• в 2016 г. – 50.

Условия:

• поддержка власти региона;

• могут участвовать негосударственные и отраслевые вузы;

• один город, регион (в случае объединения).

Не могут участвовать:

• вузы-участники программы «5100»;

• вузы Москвы, Санкт-Петербурга, федеральные университеты.

Целевые показатели вузов-победителей программы опорных университетов

• контингент – более 10 тыс. студентов-очников;

• бюджет – более 2 млрд. руб.;

• многопрофильная подготовка – более 20% УГСН;

• магистратура и аспирантура – более 20% по удельному контингенту;

• НИОКР – более 200 тыс. руб. на одного НПР;

• НПР со степенью – более 8 на 100 студентов;

• публикации WoS (Scopus) – более 25 на 100 НПР.

Механизмы поддержки региональных опорных университетов МОН РФ

• финансовая поддержка каждого объединяемого вуза в течение трех лет;

• приоритетное участие в базовой части госзадания в сфере науки;

• приоритетное выделение КЦП по аспирантуре и магистратуре;

• преимущественное право по отбору иностранных студентов по правительственной квоте;

• право на реализацию образовательных программ по стандартам 4-го поколения;

• право на создание сетевых диссертационных советов.

Сергей Тимошенко специально для V1.ru. 
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Подведем итоги

Амбициозные задачи выполняются

Год назад решением Правительства страны ОАО «ПО «Баррикады» было

присоединено к ОАО «ЦКБ «Титан»

На крупнейшем волгоградском оборонном гиганте подвели первые итоги работы единого

научно-производственного комплекса.

Напомним: данная реорганизация была инициирована решением председателя

Правительства РФ с целью создания модели эффективного современного предприятия,

соответствующей самым амбициозным задачам развития оборонно-промышленного

комплекса и укрепления обороноспособности страны.

По предварительным расчетам проведение единой технической, технологической и

договорной политики, концентрация ресурсов на приоритетных направлениях,

централизация управления и устранение дублирующих функций давали возможность

получить так называемый синергетический эффект, значительно расширяя творческий и

производственный потенциал коллектива.

Работа на этапе реорганизации двух крупных оборонных предприятий, как и первые шаги

после объединения, оказалась нелегкой – прежде всего для администрации предприятия,

представителей управленческого звена подразделений. Но прошел год, и первые результаты

говорят о правильности выбранной организационно-правовой модели: проект создания

производственного монолита под брендом АО «ЦКБ «Титан» оправдывает себя.

Объем выпуска товарной продукции предприятия в нынешнем году возрос на 17 процентов

при росте производительности труда в 14,4 процента. За счет более четкой организации

опытный и серийный заводы досрочно завершают свои годовые программы: агрегаты

ракетных комплексов «Искандер-М», «Ярс» образца 2015 года отгружаются в войска.

АО «ЦКБ «Титан», несмотря на кризис и санкции, активно ведет техперевооружение

производства. До объединения уровень модернизации опытного и серийного заводов

существенно разнился: если на производственной площадке «Титана» она была практически

на 95 процентов завершена, то на серийном заводе техперевооружение затронуло менее 30

процентов площадей. В связи с чем главное внимание после объединения было уделено

реконструкции именно цехов бывших «Баррикад». На эти цели выделены как федеральные

деньги, так и средства предприятия – из прибыли АО «ЦКБ «Титан», в частности, на

техперевооружение в нынешнем году направлено около 1 миллиарда рублей.

Рост объемов производства сказался и на средней зарплате. В момент объединения средняя

заработная плата на двух предприятиях заметно разнилась: в минувшем августе в ЦКБ

«Титан» она составляла 46,8 тысяч рублей, на ПО «Баррикады» – 39 тысяч рублей. Поэтому

одной из мер, на которую пришлось пойти сразу после начала работы единым комплексом,

стало выравнивание зарплат. Это удалось сделать в результате ноябрьского увеличения.

В начале лета работники получили еще одну прибавку, в результате в прошедшем августе по

сравнению с августом 2014 года средняя зарплата по предприятию выросла на 25 процентов.

При этом средняя зарплата основных производственных рабочих составила 59749 рублей –

рост 28, 5 процента. (Рост производительности труда на предприятии опережает рост

средней зарплаты).

В результате в рейтинге предприятий и организаций Волгоградской области по итогам

работы в 1 полугодии нынешнего года в части реализации указов Президента РФ от 7 мая

2012 года (сайт администрации региона) по показателю прироста абсолютного значения

среднемесячной заработной платы АО «ЦКБ «Титан» занимает первую строчку рейтинга. Из
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101 промышленного предприятия нашей области.

За год в АО «ЦКБ «Титан» был значительно расширен спектр социальных гарантии для

тружеников предприятия. Для бывших работников «Баррикад», где система ДМС не была

задействована, бесплатный отдых на море или лечение в санатории были недоступны в той

мере, как в ЦКБ «Титан». И после объединения двух предприятий бывшие «баррикадцы»

просто не верили, что такой шанс появится практически у каждого из них. Но в нынешнем

году на Черноморском побережье и в санаториях Кавказских минеральных вод поправили

свое здоровье свыше тысячи работников, самых разных профессий.

Сейчас в профкоме принимаются заявки на отдых и лечение за счет предприятия в

четвертом квартале года.

В.П. Макевнина, пресс-секретарь АО «ЦКБ «Титан».
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Мнения

Преподаватели ВолгГТУ и ВолгГАСУ об

объединении

А что думают по поводу объединения вузов преподаватели технического и

архитектурно-строительного университетов? Их мнениями интересовались журналисты

региональных СМИ. Вот что рассказали об этом представители

профессорско-преподавательского состава университетов.

Профессор  Евгений Алексеевич Федянов, заведующий кафедрой «Теплотехника 

гидравлика» ВолгГТУ.

По мнению профессора ВолгГТУ Евгения Федянова, слияние двух крупных и сильных

волгоградских вузов поможет как сохранить науку региона, так и вывести ее на новый

уровень.

– Я отношусь к созданию опорного вуза только положительно и, как многие другие, вижу в

этом массу плюсов, – отметил профессор. – Во-первых, в результате слияния двух сильных

вузов появится одно мощное высшее учебное заведение с большим потенциалом, которое

поможет науке нашего региона укрепить свои позиции и сделать рывок вперед. Во-вторых,

укрепится научная и исследовательская база самого университета.

Евгений Федянов отметил, что создание опорного вуза положительно отразится и на

работниках вуза, и на будущих студентах.

– Объединение двух вузов позволит увеличить количество мест для абитуриентов и их

наплыв. Кроме того, престиж объединенного учебного заведения и без того будет привлекать

большее количество выпускников школ. Также слияние двух университетов станет еще

одним фактором для выпуска более квалифицированных работников, – считает ученый.

Информационное агентство «Волга-Медиа».

Профессор Петр Петрович Олейников, почетный архитектор РФ, декан

архитектурного факультета ВолгГАСУ.

Объединение двух ведущих вузов региона – Волгоградского государственного

архитектурно-строительного университета и Волгоградского государственного технического

университета – стало эпохальным событием в жизни научного сообщества. Декан

архитектурного факультета ВолгГАСУ Петр Олейников также считает, что объединение

несет в себе массу положительных моментов.

– Соединение таких мощных университетов позволит расширить учебно-лабораторную базу.

Некоторые лаборатории технического университета превосходят оснащение

архитектурно-строительного, и наоборот. Кроме того, это, конечно, оптимизация и

концентрация кадров, что способствует развитию науки, – пояснил профессор в интервью

«Родному городу».

Кроме этого, как отметил эксперт, создание опорного вуза предполагает увеличение его

финансирования, а это означает не только обновление технической базы, но и новые

возможности для студентов, которые дополнительно смогут проходить практику в других

регионах, чтобы перенять ценный опыт, принимать участие в еще большем количестве

молодежных научных проектов. Важно отметить, что опорный вуз сможет претендовать на

новые правительственные гранты.
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– Объединение двух университетов станет еще одним фактором для выпуска более

квалифицированных работников, – добавил Петр Олейников. – И конечно, последнее слово за

Министерством образования и науки РФ. Мы верим, что волгоградцы победят в конкурсе по

созданию опорного вуза.

Газета «Волгоградская правда».
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5 октября – Всемирный день учителя

Дорогие политехники!

Поздравляем вас с профессиональным праздником! С Днем учителя!

На протяжении всей жизни мы чему-то учимся, постигаем что-то новое, совершенствуемся.

И главными помощниками в этих открытиях являются наши учителя.

Несомненно, у каждого из нас был такой педагог, который помог нам глубже познать не

только окружающий, но и наш внутренний мир, сделал его богаче, научил нас любить

родную землю, сохранять традиции наших отцов и дедов, приумножать их славные дела во

благо укрепления и процветания Отечества. И теперь мы, обучая студентов, стараемся

воспитать в них эти ценные качества.

Современный педагог должен не только обладать специальными знаниями, владеть

новейшими средствами и методиками обучения, но и уметь развить в своих учениках

способность самостоятельно мыслить, принимать решения, творить и созидать.

Отрадно, что в нашем коллективе большинство педагогов обладают такими качествами.

Сегодня, в условиях модернизации высшей школы, перед нами поставлена очень

ответственная задача. Стране необходимы кадры другого уровня – специалисты высокой

квалификации с новыми профессиональными компетенциями, способные решать

нестандартные задачи.

Мы глубоко верим в то, что наш коллектив (а в скором времени уже объединенный с

ВолгГАСУ) достойно справится и с этой задачей.

Дорогие коллеги! Желаем вам крепкого здоровья, неиссякаемой творческой энергии,

талантливых и отзывчивых учеников!

Ректор ВолгГТУ, чл.-корр. РАН  В.И. Лысак.

Президент ВолгГТУ, академик РАН  И.А. Новаков.
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Ученый совет

Награды прибавляют оптимизма

По традиции, очередное заседание ученого совета университета началось с

торжественной процедуры – целому ряду политехников были вручены дипломы о

присвоении ученой степени доктора наук и кандидата наук, а также аттестаты,

подтверждающие ученое звание профессора и доцента.

Особо хотелось бы отметить, что в основном это были молодые ученые университета.

Отличилась молодежь политеха и на спортивной арене – так, Денис Целиков, студент

факультета автомобильного транспорта, получил звание мастера спорта России, а Дмитрий

Майоров, студент факультета технологии пищевых производств, занял 3-е место по

армрестлингу на всероссийском турнире.

Поздравляя отличившихся политехников, руководитель вуза, чл.-корр. РАН В.И. Лысак не

без гордости заметил: «Приятно, когда столько наград – это прибавляет оптимизма».

Переходя к повестке дня, ученый совет рассмотрел среди наиболее актуальных и вопрос об

итогах приема студентов на 1-й курс в 2015 году, расширении профориентационной работы в

условиях демографического спада в России. Объемный доклад по нему представил проректор

по учебной работе И.Л. Гоник. Прием в вуз по всем формам обучения завершен,

констатировал Игорь Леонидович. И далее приступил к глубокому анализу, как проходила

эта приемная кампания в целом по России и в нашем вузе, в частности, в чем ее особенности

и т.д.

А начал выступление с динамики изменения контингента студентов ВолгГТУ, отметив, что за

последние 10 лет студенческий контингент сократился на 5 тысяч, или на 23 %. Надо

сказать, что эта общая беда практически всех вузов, и причина тому – прежде всего

демографический спад.

Говоря об особенностях приемной кампании-2015, назовем лишь некоторые – например,

отсутствие «июльской» волны сдачи ЕГЭ, разделение ЕГЭ по математике на базовый и

профильный уровни, увеличение минимального балла ЕГЭ по математике (с 24 до 27 баллов)

и обществознанию (с 39 до 42 баллов), необходимого для поступления в вуз. И это тоже не

лучшим образом сказалось на приеме.

Анализируя выбор дисциплин ЕГЭ выпускниками школ, докладчик подчеркнул, что

по-прежнему уступают точные дисциплины, а в нашем университете практически все

направления содержат математику. Речь также шла и о том, что из числа победителей

олимпиад для школьников мало кто поступает в региональные вузы, предпочитая им

столичные.

Хотя в целом в ВолгГТУ и его филиалах прием на очную, очно-заочную, заочную формы

обучения состоялся в полном объеме контрольных цифр приема и в установленные сроки.

Таким образом, по всем формам обучения на первый курс были зачислены 3970 студентов (в

том числе 99 иностранных), из них 2336 (или 59 %) студентов – на контрактную форму
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обучения. При этом, как отметил докладчик, в 2015 году увеличились контрольные цифры

приема на очную форму обучения на 2,3 % (это 24 места) и бюджетные места для обучения

по заочной форме – 15 % (10 мест) по сравнению с прошлогодним планом приема. Кроме

того, увеличилось на 116 мест (или 29 %) количество бюджетных мест в магистратуре.

Светлана Васильева.

Фото Ильи Солдатова.
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Молодежный форум

«Культурное единство – 2015»

Студенты ВолгГТУ принимают участие в Межрегиональном молодежном форуме

«Культурное единство – 2015», который открылся на базе международного центра «I&CAMP»

в Республике Крым.

Цель форума – создать уникальную площадку для современной молодежи по раскрытию

талантов в сфере культуры и искусства. Мероприятие включает в себя конкурсную,

творческую, экскурсионно-культурную и образовательную программы.

Студенты могут проявить себя в нескольких направлениях: «Визуально» (конкурс

современных плакатов «70 лет!»; конкурс видеороликов «Культурный прорыв»; фотоконкурс

«Победа в объективе» и др.), «Сцена» (конкурс вокального мастерства «Марафон Победы»;

конкурс мюзиклов «Современник»; конкурс монологов «Жемчужная строка» и др.), «За

кадром» (мастер-классы по ораторскому мастерству, изобразительному искусству, умению

держаться на сцене; круглый стол «Сохранение и развитие культурного наследия России в

современных условиях»; конкурс CULTSTAGRAMM и др.).
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Международная выставка

Russian Arms Expo 2015

С 9 по 12 сентября в Нижнем Тагиле (Свердловская область) проходило

грандиозное событие – юбилейная X Международная выставка вооружения,

военной техники и боеприпасов Russian Arms Expo. Политехники не могли

пропустить такое мероприятие. 

Это одна из крупнейших международных выставок вооружения российского и зарубежного

производства. В мероприятии приняли участие более 400 экспонентов и представители

военных ведомств более чем из 50 государств ближнего и дальнего зарубежья – министры

обороны, начальники генеральных штабов. Только за первые два дня на выставке побывали

более 20 тысяч человек. Кроме того, 10 сентября выставку посетил Премьер-министр нашей

страны Дмитрий Анатольевич Медведев.

Мероприятие проводилось на уникальном полигоне. Территория представляла собой

обширные павильоны, несколько открытых демонстрационных площадок, вододром,

вертолетные площадки, тир и оборудованные огневые позиции для всех видов военной

техники. Техническое оснащение позволило демонстрировать в реальном времени боевые

возможности вооружения и военной техники по целям, удаленным на расстояние до 50 км.

Самым запоминающимся событием выставки стал демонстрационный показ военной

техники. В течение 45 минут на полигоне проходила имитация настоящей боевой операции:

сначала свои возможности демонстрировала техника, которая предназначена для защиты

рубежей, а затем развернулась ответная контроперация по вытеснению противника.

Иван Голяткин и Александр Кобзев, студенты-старшекурсники факультета

автоматизированных систем, транспорта и вооружений, получили возможность своими

глазами наблюдать мощнейшую военную технику в действии. Они также приняли участие в

обсуждении вопросов развития оборонно-промышленного комплекса, став участниками

Форума лучших студентов технических вузов России.

Выставку с рабочей поездкой также посетили преподаватели кафедры «Автоматические

установки»: профессор, к.т.н. В.Г. Кучеров и доцент, к.т.н. С.Е. Червонцев. Они приняли

участие в совещании представителей вузов и оборонных мероприятий.

Александр Кобзев, гр. СПО-501.
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Школа актива

«Mini» для максимума

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТУДЕНЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ – 2015

В минувшие выходные на базе спортивно-оздоровительного лагеря ВолгГТУ

«Тумак» состоялась «Школа актива mini».

Данное обучающее мероприятие было организованно студенческим советом нашего

университета. Традиционно проводится оно для первокурсников, чтобы привлечь их к

активному участию в жизни вуза.

Организаторы не давали участникам скучать с самых первых минут. Множество игр на

сплочение, вертушек и лазертаг подарили не только массу впечатлений участникам, но и

дали возможность подружиться всем ребятам. Также состоялись обучающие лекции.

Например, об этапах подготовки мероприятий.

Внешт. корр.
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Новости филиала

День автомеханического факультета

В Волжском политехническом институте (филиале) ВолгГТУ прошел День

автомеханического факультета.

Его приурочили сразу к нескольким профессиональным праздникам – Дню работников

нефтяной, газовой и топливной промышленности, Всемирному дню стандартов, Дню

инженера-механика, Всемирному дню качества и, конечно же, Дню машиностроителя и Дню

автомобилиста.

Деканат и кафедры факультета, как всегда, подошли к организации и проведению

мероприятия ответственно и креативно. Началось все с официальной части, где собравшихся

приветствовали представитель Регионального отделения Союза Машиностроителей России

А.А. Медведев (он вручил удостоверения новым членам Союза), директор ВПИ А.В. Фетисов,

помощник главы Волжского А.В. Галичкин и другие.

А затем пять команд от каждого направления прошли пять конкурсных испытаний. К

примеру, «Гранит науки», где первокурсники от каждой команды должны были сгрызть

«гранит науки» (съесть шоколадку) на время, и «Минута рекламы», где каждая команда

остроумно рекламировала свое направление учебы, ведь в числе зрителей были

старшеклассники школ города. Кстати, школьные команды не сидели просто так – они тоже

участвовали в конкурсах и получали призы.

Пока жюри подсчитывало баллы, все, кто пришел на этот праздник, могли подкрепиться

вкусной солдатской кашей с тушенкой, сладким чаем и арбузом! Угощенье – от вч о.

Зеленый.

Итог испытаний был таков: I место – команда ВМС, II место – ВМ, III место поделили

команды ВАУ и ВТМ, IV место – ВТС. Все команды получили призы.

А завершился праздник небольшим концертом рок-группы «Armstrong», в которой выступают

волжские политехники: вокалистка Дарья Кононова (выпускница ФАМ) и гитарист Эмиль

Мусаэлян (студент ВПИ).

Пресс-центр ВПИ.
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Встреча выпускников

Политеховский задор на года

Спустя годы, многие выпускники политеха с удовольствием встречаются с

однокурсниками в стенах альма-матер. Вот и в минувшие выходные выпускники

групп ЭХП 1975 года пришли в ВолгГТУ. О том, как учились и как в дальнейшем

сложилась судьба политехников рассказывает Людмила Владимировна Голубева.

«В 1971 году около ста девочек и два мальчика стали студентами химико-технологического

факультета политехнического института по самой престижной специальности – «Экономика

и организация химической промышленности».

Проходной балл был самым высоким – надо было сдать все предметы (математику, физику,

химию) на отлично! Так как у всех школьные знания были на высоте, учиться было

несложно. Хватало времени на поездки за Волгу, занятия в секциях, комсомольские

субботники на стройках города, уход за деревцами на набережной.

В 1973 году к привычным предметам по экономике и химической технологии добавились

предметы по вычислительной технике, программированию и автоматизированным системам

управления предприятием.

В те годы ЭВМ бурно внедрялись во все сферы производства, поэтому, добавив еще 6 месяцев

к положенным 5 годам обучения, выпускались уже не только экономисты, но и

новоиспеченные специалисты АСУП. Опять мы были на волне удачи.

На предприятиях и в научно-исследовательских институтах такие специалисты были

большой редкостью. Долгие годы многие из нас работали в системе АСУП – программистами,

постановщиками задач. Это было престижно, современно!

Но вот наступили годы перестройки и отечественные разработки в сфере

автоматизированных систем были заменены на стандартные, поставляемые в Россию вместе

с компьютерами. И здесь на выручку пришла наша основная профессия. Как грибы

открывались коммерческие предприятия, и потребность в бухгалтерах, экономистах была

огромной. Политех всегда славился своей сильной подготовкой выпускников, поэтому

проблем с трудоустройством у нас опять не было.

За свою трудовую деятельность мы освоили не одну профессию, среди нас много главных

бухгалтеров банков, коммерческих предприятий, старших налоговых инспекторов,

руководителей экономических отделов, отделов статистики, программистов. Например,

Наталья Быкова занимала должности начальника планового отдела завода технического

углерода и судостроительно-судоремонтного завода.

Елена Сапожкова (Васильева) занимала пост генерального директора одной из компаний

корпорации «УРАЛСИБ»! Среди выпускников трое имеют ученые степени: Евгений Беляев
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стал доктором экономических наук, Галина Ушамирская (ректор Волжского института

экономики, педагогики и права)  – доктор социологических наук, почетный работник

высшего профессионального образования РФ, а Вера Бочарова кандидат экономических

наук.

Сейчас многие из нас, как это принято говорить, на заслуженном отдыхе. Но покой нам

только снится! Этот политеховский задор не дает нам сидеть сложа руки – у всех есть дело

по душе!

Где бы мы не были, мы всегда с любовью и благодарностью вспоминаем нашу альма-матер,

наш дорогой политехнический институт, его замечательных преподавателей, ректоров,

доцентов – всех, кто дал нам путевку в большую жизнь». 
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Помним

Светлой памяти Павла Камышина,

выпускника АТФ

В августе, 18, 2014 г. перестало биться сердце Павла Камышина, но любовь,

исходящая от него, не канула в Лету, она жива в нас – его друзьях. Понятие

всеобъемлющей любви – духовное. Павел и был человеком духовным,

православным.

Прошел год… Появилась потребность написать о Павле, чтобы рассказать сегодняшним

студентам, что и в наше время есть свои герои – простые, прекрасные и истинные. В Павле

красота внешняя сочеталась с внутренней: сильный и спортивный, он был человеком с

тончайшим духовным устроением. Улыбка не покидала его лицо. В любой жизненной

ситуации – неутомимый помощник для всех и во всем, излучающий при этом неподдельную

любовь к людям, участие, искреннее желание помочь. Невероятный труженик. Вспоминая

его достойную учебу в университете, удивляешься, как он успевал выполнять все остальные

дела.

Участвовал в возрождении студенческого движения и самоуправления в вузе и в городе в

2004-2006 годах. Возглавлял сектор по работе с вузовскими СМИ в студенческом совете

университета, был непосредственно причастен к созданию студенческого приложения

«Студинфо» к общеуниверситетской газете «Политехник», стоял у истоков создания

факультетской газеты «Механик», участвовал в различных акциях, проводимых

университетом и родным АТФ.

Писал чудесные стихи, неоднократно становился победителем различных литературных

конкурсов. Он был невероятно эмоциональным, быстрым и ловким. Честность и обостренное

чувство справедливости отличали Павла.

Как истинный патриот своей Родины, он любил и воспевал в своих произведениях родную

природу. Каждый цветочек, листик дерева, утренняя росинка, шум леса, ночное небо – все

это вдохновляло Павла.

Паше шел тридцать первый год. Подрастает сын, ему скоро девять…

  

Только ты, как ни осудишь,

Все равно меня простишь,
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Не предашь, не позабудешь

И с любовью приютишь.

А когда все засыпали,

В полуночной тишине,

Твоих слез, твоей печали

Ангел прилетал ко мне.

Из стихотворения «Мама».

Я.В. Калинин, доц. каф. ПМ.

К.О. Долгов, доц. каф. ТМД. 
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Не учебой единой

Самые талантливые и веселые!

ПРОГРАММА РАЗВИТИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТУДЕНЧЕСКИХ ОБЪЕДИНЕНИЙ – 2015

В ВолгГТУ проходил традиционный конкурс первокурсников «Кто во что горазд».

Первый месяц учебного года дал возможность студентам-первокурсникам, избравшим

ВолгГТУ местом своего профессионального и личностного развития, продемонстрировать все

свои яркие таланты.

Студенческий клуб политеха каждый год проводит для новоиспеченных студентов конкурс

«Кто во что горазд». В этот раз он проходил 24 и 25 сентября.

В начале вечера первого дня на сцену актового зала вышли студенты факультета

электроники и вычислительной техники. Ребята задали тон всему празднику.

Следующим выступал химико-технологический факультет – студенты представили много

неординарных талантов для самого искушенного зрителя. Прозвучал чарующий голос Дарьи

Никитюк, изящное и чувственное танго станцевали Максим Бойченко и Алена Кузнецова,

композицию в стиле «рок» на гитаре блестяще исполнил Александр Ларин.

Их сменили ребята ФПИС, просто очаровавшие публику. Первым выступил Иазак Индарфул

со стихотворением о маме, которое было исполнено с теплотой и нежностью. Чарующие

танцы Востока, зажигательная игра на барабанах, песни о любви – фписовцы отличились

мастерством и никого не оставили равнодушным к своему творчеству.

Завершали вечер студенты факультета автоматизированных систем, транспорта и

вооружений. Выступление началось с проникновенного исполнения песни Дмитрием

Качаловым, который пригласил зрителей в город шаманов. Дмитрий Астахов

продемонстрировал великолепное владение шашкой. Зрителям также запомнилась песня о

надежде в прекрасном исполнении Виктории Нартыновой.

Второй день творческого состязания первокурсников ВолгГТУ «Кто во что горазд» был ярким

и не менее запоминающимся, чем первый.

В начале вечера на сцену поднялись первокурсники ФАТ. Они превратили сцену в канал на

YouTube и показали разные «как бы видео»: была и талантливая рок-группа, и КВН, и

зажигательный финальный танец.

Затем выступали первокурсники ФТКМ, открывшие большую тайну нашего вуза:

оказывается, среди студентов уже давно есть миньоны. Они-то и ворвались на сцену. И зал

взорвался от позитивных эмоций и смеха.

А ребята ФТПП подготовили очень интересное видео: заглянув в будущее, студенты

четвертого курса вспоминали, как у них проходило мероприятие КВГ и вообще весь первый
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год обучения в ВолгГТУ.

Завершили вечер первокурсники ФЭУ, которые привлекли внимание зрителей историей

первой любви. Романтика витала в зале. Прозвучали в исполнении ребят и самые

популярные сейчас песни о любви.

Каждое выступление не оставило зрителей равнодушными: оно либо вызывало смех из-за

искрометного юмора, либо притягивало восторженные взгляды.

Независимое жюри вскоре примет решение и назовет победителей – самых оригинальных,

креативных, веселых, задорных и талантливых первокурсников!

Виктория Якименко, гр. СМ-226,

Кристина Лукьянова, гр. ЭФК-259.
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Акция

Лес Победы

В воскресенье ребята из волонтерского отряда психолого-социологической службы ВолгГТУ

приняли участие в акции «Лес Победы».

Эту акцию по высадке молодых саженцев на территории Волгоградской области проводила

Волгоградская региональная молодежная общественная организация патриотического,

культурного, оздоровительного направления «Центр Успеха» совместно с ВРОО «Ассоциация

волгоградских корейцев» в рамках федерального проекта «Лес Победы».

Студенты технического университета помогали высаживать молодые березки на территории

Ерзовского городского поселения Волгоградской области, где в годы Великой Отечественной

войны велись ожесточенные бои против фашистских захватчиков.

Внешт. корр.
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